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令和５年度第３回光市議会定例会(６月議会)で説明があったことについてピックアップして
お知らせします。

　施設一体型小中一貫やまと学園整備について、６月議会総務教育環境委員会で報告がありました。その中で
「協働的な学びの確保」のためとして、まず、複式学級を解消して４小の児童が一緒に学ぶため、令和７年度に
小学校を１校に再編して現・岩田小学校でやまと学園をスタートさせ、令和10年から小中を大和中学校の場所で
一つの学校にする方針が示されました。今後、スクールバスによる通学などさまざまな課題の整理に取り組んで
いくこととなるとの説明がありました。

　3月議会において光駅拠点整備基本計画の見直しを進
めるとの報告があり、6月議会においても活発に質疑が
おこなわれ、概算事業費の内訳なども示されました。
バリアフリー化（エレベーター設置・段差の解消等）
は喫緊の課題であり、現在、基本計画の見直しが進め
られています。

　広報広聴特別委員会では、議会活動をわかりやすく伝え、開かれた議会を目指すため、
「ひかり市議会だより」の作成の他、市議会モニターや高校生との意見交換会の進め方や内
容等を話し合っています。
　この２０号が発行される頃には、新型コロナ
ウイルス感染症の影響により見送られていた

「市議会報告会及び意見交換会」が４年ぶりに
開催されていると思います。先輩議員から過去
の開催状況や経験を聞きながら、より良い会と
なるよう計画、準備を進めてきました。 （早）

ひかり市議会だよりに関するアンケートにご協力をお願いします。
市議会ホームページまたは右記ＱＲコードより回答いただけます。
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９月議会予定 YouTube▶

　５月１２日（金）本会議場において、全議員出席のもと、
市議会モニターの皆様に委嘱状が交付されました。
　また、その後、広報広聴特別委員会の委員と懇談会を
行いました。
　今年度の市議会モニターの方は、河野俊雄さん（光
井）、古賀和人さん（室積）、深來登さん（周防）の３名

で、いずれもモニター制度設立当初からの継続です。任
期は令和６年４月末までの１年間です。
　なお、深來登さんは委嘱状交付式の当日、ご都合によ
り欠席されましたので、後日あらためて委嘱状をお渡し
しました。

広報広聴特別委員会
　委　員　長　仲小路悦男
　副委員長　西村慎太郎
　委　　員　笹井　　琢
　　　〃　　　中村　　譲
　　　〃　　　仲山　哲男
　　　〃　　　西﨑　孝一
　　　〃　　　林　　節子
　　　〃　　　早稲田真弓

市民の皆様

との対話

予定は、８月４日開催の議会運営委員会で提案さ
れたものを掲載しており、日程は変更となる場合
があります。

福祉建設経済委員会は福祉委員会、総務教育環境
委員会は総務委員会と表記しています。

一般質問は、ケーブルテレビによる放送（当日
は19時から、翌日は８時から）やYouTube配信
（おおむね１週間後から）によりご覧いただく
ことができます。また、本会議や委員会はどな
たでも傍聴することができます。

ひかり市議会チャンネル（YouTube）は、上記
のQRコードからアクセスできます。

市議会モニター委嘱状交付式を開催

光駅拠点整備基本計画の見直し

協働的な学びの確保 ～小学校の再編～
令和７年度 大和地区４小学校を１校に
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令和５年度

市議会モニター制度一口メモ

光市議会の運営等に関し、市民からの要望、提言そ
の他の意見を広く聴取し、市議会の運営等に反映さ
せ、市民に分かりやすく開かれた議会運営を推進す
ること。

会議を傍聴し、意見を文書で提出する。光市議会ホー
ムページ等に関する意見を文書により提出する。議
長が依頼した市議会の運営に関する調査事項に回答
する。市議会議員と意見交換を行うこと等です。
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議案の審査 議案の審査

その他所管事務調査での主な質疑

　6月14日に開催された全国市議会議長会定例総会
において、議員25年以上の特別表彰として河村龍男議
員が、議員10年以上の表彰として田中陽三議員と萬谷
竹彦議員が表彰されました。
　これに伴い、6月29日㈭、6月議会最終日に、本会議
場において表彰状の伝達を行いました。
　この他、中国市議会
議長会から議員20年
以上の特別表彰とし
て林節子議員が表彰
され、同日、議長室に
おいて表彰状の伝達
を行いました。

　8月4日㈮14時から、第24回山口県市議会議員研修
会が開催されました。
　本来であれば、開催市である下松市に県内の市議会
議員が一堂に会し実施されるところですが、昨年に引き
続きオンライン開催となったため、光市議会本会議場
から全議員が参加しました。
　研修では、配信元となる下松市の会場と各市議会を
インターネット上でつなぎ、講師としてお招きした東北

大 学 大 学 院 情 報 学
研究科准教授の河村
和徳先生から「議員
のなり手不足と地方
議会改革」と題して
ご講演をいただきま
した。

1 『ハラスメントの講習・研修・勉強会の開催』について
2 『光市議会議員政治倫理条例の見直し』について
3 『ハラスメント防止条例の策定』について
4 『第三者に相談できる仕組みづくり』について

　上記について、令和4年12月21日の議会運営委員会
にて、議長からの諮問により協議をしていくことを決定
しました。
　以後、光市議会議員政治倫理条例（改正案）及び光市
議会ハラスメント防止要綱（案）について、11回の協議
会を開催して協議を行いましたが、6月議会終了時点の
議会運営委員会では全会一致とならず、継続協議とな
りました。

総務教育環境委員会 福祉建設経済委員会
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浅江中学校とスポーツ交流村以外に光丘高等
学校跡地の交換候補は検討したか？
光丘高校の跡地は約7万2,000㎡と広大で、交換の手
法を取る場合、相応の規模の用地が必要であり、検討
は行ったが、現時点で釣り合うような、ほかの候補地
は見当たらなかった。

省エネ家電購入支援補助金の
申請と周知について
家電買替後、申請書類をまとめて窓口
に提出。周知は広報紙とホームページ
及び家電販売店等にチラシの配布、周
知の協力を依頼した。

防災指令拠点整備事業の全国瞬時警報システム
受信アンテナ設置工事の財源について
防災指令拠点整備事業債290万円のうち７割は普通
交付税により措置されるため、市の負担は94万円で
ある。

部活動の地域移行の今後の進め方は？
生徒の趣向や体力等の状況に適したスポーツ・文化
芸術活動に親しむ機会を確保することや、学校と連
携し、学校部活動の教育的意義を継承・発展させるこ
とが国のガイドラインにも示されている。その実現
に向けて多くの団体等の支援をお願いしたいと考え
ており、今後、中学校部活動改革推進協議会において
具体的に協議を進めていく。

消防団員の状況について
各地区の分団長などの声掛けにより、４月と５月に
合わせて６人（男性５人、女性１人）が入団している。
ホームページ等への掲載や市内４か所の消防団協力
事業所への声掛けなどにより、新規団員の確保に取
り組んでいる。

Q

Q

A

Q

A

A

Q
A

Q
A

Q
A

Q
A

Q

A

副食費等物価高騰対策支援事業費補助金の支
払先は ?
保育所の場合は、当該保育所に支払い、幼稚園の場合
は、給食費を負担する保護者に支払う。

憩いの家施設解体工事に係る予算が少し高い
と思うがその理由は ?
建物解体と併せて外構部分や樹木撤去等もある。
更に4つの施設でアスベスト飛散防止の処置を行う
必要もあるため。

プレミアム付商品券の申込方法について
市広報に折り込む購入申込ハガキによることを予定
している。

プレミアム付商品券の発行総額を増やす考え
はなかったのか ?
発行総額2億4500万円で3万5000セットを販売する
のは、プレミアム率を上げることや販売単価を下げる
ことのほか、国からの交付金の状況などを踏まえた
総合的な判断。申込者には十分いきわたる数と認識。

プレミアム付商品券の申込資格の確認方法は ?
申込者をリスト化し、重複がないか確認する。

プレミアム付商品券の抽選方法は ?
データ化した申込者リストから
無作為抽出する。

当該工事の実施に係る交通規制について
一時的な通行止め等も想定されるが、詳細は今後、
JRと協議していく。
　

市道の認定基準は ?
道路の有効幅員が４メートル以上であることなど、
光市市道認定要綱に基づき認定している。

６月議会の議決結果

● 令和５年度光市一般会計補正予算（第３号）
● 令和５年度光市一般会計補正予算（第４号）
● 令和５年度光市国民健康保険特別会計補正予算
（第１号）

● 令和５年度光市介護保険特別会計補正予算（第１
号）

● 光市行政手続における特定の個人を識別するため
の番号の利用等に関する法律に基づく個人番号の
利用及び特定個人情報の提供に関する条例の一部
を改正する条例

● 光市税条例の一部を改正する条例
● 山陽本線島田・光間虹ノ橋補修工事委託に関する

基本協定の締結について
● 市道路線の廃止について
● 市道路線の認定について
● 光市農業委員会の委員の任命について

【全会一致で可決】

教育委員会関係分

総務部・消防担当部関係分

６月議会の一般質問
　原則として、６月議会における各議員の一般質問の
第１項目を掲載しています。詳細については、光市議会
ホームページからご覧ください。

仲山　哲男

中本　和行

早稲田真弓

大田　敏司

田邉　　学

田中　陽三

西村慎太郎

小林　隆司

西﨑　孝一

仲小路悦男

中村　　譲

森戸　芳史

萬谷　竹彦

地震も頻発！防災力の向上に向けて

光丘高等学校の跡地について

道路の整備状況と交通安全について

学校問題について

エネルギー・食料品価格等の物価高
騰に伴う支援策について

ごみ分別収集の課題解決に向けて

光駅拠点整備基本計画について

人口減少の克服に向けた本市の取り
組みについて

学校給食の無償化について

伊藤博文及び関連施設等を活かした
事業について

小中一貫やまと学園について

物価高騰や人口減少時代の水道事業
経営

義務教育について

　報告事項として、「協働的な学びの確保～小学校
の再編」「一般会計移管地（旧光市土地開発基金
保有地） 一覧表」についての説明がありました。

報告
　報告事項として、「令和４年度光市水道事業決算
見込みについて」「令和４年度光市病院事業等決
算見込みについて」「令和５年度の山口県関係事業
について」「令和４年度光市下水道事業決算見込
みについて」についての説明がありました。

報告

表彰おめでとうございます

山口県市議会議員研修会オンライン開催山口県市議会議員研修会オンライン開催

ハラスメント防止対策について

「議案第34号 令和５年度光市一般会計補正予算
（第３号）」についての主な質疑

「議案第35号 令和５年度光市一般会計補正予算
（第４号）」についての主な質疑

「議案第35号 令和５年度光市一般会計補正予算
（第４号）」についての主な質疑

「議案第40号 山陽本線島田・光間虹ノ橋補修
工事委託に関する基本協定の締結について」

「議案第42号 市道路線の認定について」



議案の審査 議案の審査

その他所管事務調査での主な質疑

　6月14日に開催された全国市議会議長会定例総会
において、議員25年以上の特別表彰として河村龍男議
員が、議員10年以上の表彰として田中陽三議員と萬谷
竹彦議員が表彰されました。
　これに伴い、6月29日㈭、6月議会最終日に、本会議
場において表彰状の伝達を行いました。
　この他、中国市議会
議長会から議員20年
以上の特別表彰とし
て林節子議員が表彰
され、同日、議長室に
おいて表彰状の伝達
を行いました。

　8月4日㈮14時から、第24回山口県市議会議員研修
会が開催されました。
　本来であれば、開催市である下松市に県内の市議会
議員が一堂に会し実施されるところですが、昨年に引き
続きオンライン開催となったため、光市議会本会議場
から全議員が参加しました。
　研修では、配信元となる下松市の会場と各市議会を
インターネット上でつなぎ、講師としてお招きした東北

大 学 大 学 院 情 報 学
研究科准教授の河村
和徳先生から「議員
のなり手不足と地方
議会改革」と題して
ご講演をいただきま
した。

1 『ハラスメントの講習・研修・勉強会の開催』について
2 『光市議会議員政治倫理条例の見直し』について
3 『ハラスメント防止条例の策定』について
4 『第三者に相談できる仕組みづくり』について

　上記について、令和4年12月21日の議会運営委員会
にて、議長からの諮問により協議をしていくことを決定
しました。
　以後、光市議会議員政治倫理条例（改正案）及び光市
議会ハラスメント防止要綱（案）について、11回の協議
会を開催して協議を行いましたが、6月議会終了時点の
議会運営委員会では全会一致とならず、継続協議とな
りました。

総務教育環境委員会 福祉建設経済委員会
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浅江中学校とスポーツ交流村以外に光丘高等
学校跡地の交換候補は検討したか？
光丘高校の跡地は約7万2,000㎡と広大で、交換の手
法を取る場合、相応の規模の用地が必要であり、検討
は行ったが、現時点で釣り合うような、ほかの候補地
は見当たらなかった。

省エネ家電購入支援補助金の
申請と周知について
家電買替後、申請書類をまとめて窓口
に提出。周知は広報紙とホームページ
及び家電販売店等にチラシの配布、周
知の協力を依頼した。

防災指令拠点整備事業の全国瞬時警報システム
受信アンテナ設置工事の財源について
防災指令拠点整備事業債290万円のうち７割は普通
交付税により措置されるため、市の負担は94万円で
ある。

部活動の地域移行の今後の進め方は？
生徒の趣向や体力等の状況に適したスポーツ・文化
芸術活動に親しむ機会を確保することや、学校と連
携し、学校部活動の教育的意義を継承・発展させるこ
とが国のガイドラインにも示されている。その実現
に向けて多くの団体等の支援をお願いしたいと考え
ており、今後、中学校部活動改革推進協議会において
具体的に協議を進めていく。

消防団員の状況について
各地区の分団長などの声掛けにより、４月と５月に
合わせて６人（男性５人、女性１人）が入団している。
ホームページ等への掲載や市内４か所の消防団協力
事業所への声掛けなどにより、新規団員の確保に取
り組んでいる。
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副食費等物価高騰対策支援事業費補助金の支
払先は ?
保育所の場合は、当該保育所に支払い、幼稚園の場合
は、給食費を負担する保護者に支払う。

憩いの家施設解体工事に係る予算が少し高い
と思うがその理由は ?
建物解体と併せて外構部分や樹木撤去等もある。
更に4つの施設でアスベスト飛散防止の処置を行う
必要もあるため。

プレミアム付商品券の申込方法について
市広報に折り込む購入申込ハガキによることを予定
している。

プレミアム付商品券の発行総額を増やす考え
はなかったのか ?
発行総額2億4500万円で3万5000セットを販売する
のは、プレミアム率を上げることや販売単価を下げる
ことのほか、国からの交付金の状況などを踏まえた
総合的な判断。申込者には十分いきわたる数と認識。

プレミアム付商品券の申込資格の確認方法は ?
申込者をリスト化し、重複がないか確認する。

プレミアム付商品券の抽選方法は ?
データ化した申込者リストから
無作為抽出する。

当該工事の実施に係る交通規制について
一時的な通行止め等も想定されるが、詳細は今後、
JRと協議していく。
　

市道の認定基準は ?
道路の有効幅員が４メートル以上であることなど、
光市市道認定要綱に基づき認定している。

６月議会の議決結果

● 令和５年度光市一般会計補正予算（第３号）
● 令和５年度光市一般会計補正予算（第４号）
● 令和５年度光市国民健康保険特別会計補正予算
（第１号）

● 令和５年度光市介護保険特別会計補正予算（第１
号）

● 光市行政手続における特定の個人を識別するため
の番号の利用等に関する法律に基づく個人番号の
利用及び特定個人情報の提供に関する条例の一部
を改正する条例

● 光市税条例の一部を改正する条例
● 山陽本線島田・光間虹ノ橋補修工事委託に関する

基本協定の締結について
● 市道路線の廃止について
● 市道路線の認定について
● 光市農業委員会の委員の任命について

【全会一致で可決】

教育委員会関係分

総務部・消防担当部関係分

６月議会の一般質問
　原則として、６月議会における各議員の一般質問の
第１項目を掲載しています。詳細については、光市議会
ホームページからご覧ください。

仲山　哲男

中本　和行

早稲田真弓

大田　敏司

田邉　　学

田中　陽三

西村慎太郎

小林　隆司

西﨑　孝一

仲小路悦男

中村　　譲

森戸　芳史

萬谷　竹彦

地震も頻発！防災力の向上に向けて

光丘高等学校の跡地について

道路の整備状況と交通安全について

学校問題について

エネルギー・食料品価格等の物価高
騰に伴う支援策について

ごみ分別収集の課題解決に向けて

光駅拠点整備基本計画について

人口減少の克服に向けた本市の取り
組みについて

学校給食の無償化について

伊藤博文及び関連施設等を活かした
事業について

小中一貫やまと学園について

物価高騰や人口減少時代の水道事業
経営

義務教育について

　報告事項として、「協働的な学びの確保～小学校
の再編」「一般会計移管地（旧光市土地開発基金
保有地） 一覧表」についての説明がありました。

報告
　報告事項として、「令和４年度光市水道事業決算
見込みについて」「令和４年度光市病院事業等決
算見込みについて」「令和５年度の山口県関係事業
について」「令和４年度光市下水道事業決算見込
みについて」についての説明がありました。

報告

表彰おめでとうございます

山口県市議会議員研修会オンライン開催山口県市議会議員研修会オンライン開催

ハラスメント防止対策について

「議案第34号 令和５年度光市一般会計補正予算
（第３号）」についての主な質疑

「議案第35号 令和５年度光市一般会計補正予算
（第４号）」についての主な質疑

「議案第35号 令和５年度光市一般会計補正予算
（第４号）」についての主な質疑

「議案第40号 山陽本線島田・光間虹ノ橋補修
工事委託に関する基本協定の締結について」

「議案第42号 市道路線の認定について」
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令和５年度第３回光市議会定例会(６月議会)で説明があったことについてピックアップして
お知らせします。

　施設一体型小中一貫やまと学園整備について、６月議会総務教育環境委員会で報告がありました。その中で
「協働的な学びの確保」のためとして、まず、複式学級を解消して４小の児童が一緒に学ぶため、令和７年度に
小学校を１校に再編して現・岩田小学校でやまと学園をスタートさせ、令和10年から小中を大和中学校の場所で
一つの学校にする方針が示されました。今後、スクールバスによる通学などさまざまな課題の整理に取り組んで
いくこととなるとの説明がありました。

　3月議会において光駅拠点整備基本計画の見直しを進
めるとの報告があり、6月議会においても活発に質疑が
おこなわれ、概算事業費の内訳なども示されました。
バリアフリー化（エレベーター設置・段差の解消等）
は喫緊の課題であり、現在、基本計画の見直しが進め
られています。

　広報広聴特別委員会では、議会活動をわかりやすく伝え、開かれた議会を目指すため、
「ひかり市議会だより」の作成の他、市議会モニターや高校生との意見交換会の進め方や内
容等を話し合っています。
　この２０号が発行される頃には、新型コロナ
ウイルス感染症の影響により見送られていた

「市議会報告会及び意見交換会」が４年ぶりに
開催されていると思います。先輩議員から過去
の開催状況や経験を聞きながら、より良い会と
なるよう計画、準備を進めてきました。 （早）

ひかり市議会だよりに関するアンケートにご協力をお願いします。
市議会ホームページまたは右記ＱＲコードより回答いただけます。
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９月議会予定 YouTube▶

　５月１２日（金）本会議場において、全議員出席のもと、
市議会モニターの皆様に委嘱状が交付されました。
　また、その後、広報広聴特別委員会の委員と懇談会を
行いました。
　今年度の市議会モニターの方は、河野俊雄さん（光
井）、古賀和人さん（室積）、深來登さん（周防）の３名

で、いずれもモニター制度設立当初からの継続です。任
期は令和６年４月末までの１年間です。
　なお、深來登さんは委嘱状交付式の当日、ご都合によ
り欠席されましたので、後日あらためて委嘱状をお渡し
しました。

広報広聴特別委員会
　委　員　長　仲小路悦男
　副委員長　西村慎太郎
　委　　員　笹井　　琢
　　　〃　　　中村　　譲
　　　〃　　　仲山　哲男
　　　〃　　　西﨑　孝一
　　　〃　　　林　　節子
　　　〃　　　早稲田真弓

市民の皆様

との対話

予定は、８月４日開催の議会運営委員会で提案さ
れたものを掲載しており、日程は変更となる場合
があります。

福祉建設経済委員会は福祉委員会、総務教育環境
委員会は総務委員会と表記しています。

一般質問は、ケーブルテレビによる放送（当日
は19時から、翌日は８時から）やYouTube配信
（おおむね１週間後から）によりご覧いただく
ことができます。また、本会議や委員会はどな
たでも傍聴することができます。

ひかり市議会チャンネル（YouTube）は、上記
のQRコードからアクセスできます。

市議会モニター委嘱状交付式を開催

光駅拠点整備基本計画の見直し

協働的な学びの確保 ～小学校の再編～
令和７年度 大和地区４小学校を１校に

総務
委員会

総務
委員会

福祉
委員会

福祉
委員会

福祉
委員会

令和５年度

市議会モニター制度一口メモ

光市議会の運営等に関し、市民からの要望、提言そ
の他の意見を広く聴取し、市議会の運営等に反映さ
せ、市民に分かりやすく開かれた議会運営を推進す
ること。

会議を傍聴し、意見を文書で提出する。光市議会ホー
ムページ等に関する意見を文書により提出する。議
長が依頼した市議会の運営に関する調査事項に回答
する。市議会議員と意見交換を行うこと等です。

目
的

職
務
内
容


